

eut cessé d'exister en tant qu'empire, elle continua d'exercer dans tout le monde oriental une action toute-puissante, et elle l'exerce encore aujourd'hui. Des extrémités de la Grèce au fond de la Russie, tous les peuples de l'Europe orientale, Turcs et Grecs, Serbes et Bulgares, Roumains et Russes, ont conservé le souvenir vivant et les traditions de Byzance disparue. Et par là cette vieille histoire, assez mal connue, un peu oubliée, n'est point, comme on le croit trop volontiers, une histoire morte; elle a laissé jusqu'en notre temps, dans le mouvement des idées comme dans les ambitions de la politique, des traces profondes, et elle contient toujours en elle pour tous les peuples qui ont recueilli son héritage des promesses et des gages d'avenir. C'est par là que la civilisation byzantine mérite doublement l'attention, autant pour ce qu'elle fut en elle-même que pour tout ce qui reste d'elle dans l'histoire de notre temps.

---